

# AVEC VOUS

L'actu de l'Armée du Salut en France et en Belgique



## Nous sommes une armée

**Je n'ai pas pour habitude de relire mes anciens éditos, mais il me semble que je dis un peu toujours la même chose. « La situation est instable », « le monde change », « on ne sait pas trop où on va » ...**

Et depuis quelques mois, un certain nombre de signaux nous disent de nous préparer à la guerre. Les hautes sphères des armées de plusieurs pays sont aux aguets et particulièrement inquiètes. À l'instant je lisais un article qui parlait de transformer nos usines de fabrication de voitures en fabriques d'armement. Ça tombe bien, il y a actuellement, une grosse surproduction de voitures... On peut se demander si, dans cette course à l'armement, il n'y a pas aussi une part d'opportunisme. Cependant la menace semble sérieuse.

Je pourrais continuer en vous parlant des préoccupations que nous avons, à l'Armée du Salut, concernant le financement futur de nos activités sociales dans ce contexte.

Pourtant, c'est un autre sujet qui m'habite aujourd'hui.

Nous sommes l'ARMÉE du Salut, depuis 160 ans, nous sommes engagés dans un combat qui n'a pas faibli. Il a, parfois, changé de forme, il est parfois plus ou moins ouvert ou plus ou moins larvé, mais il continue, tuant spirituellement des millions de nos contemporains, en laissant des millions au bord du chemin de la société. Alors, avec quelle intensité combattons-nous ? Essayons-nous de nous abriter dans des zones un peu plus tranquilles ? Avons-nous creusé des tranchées de telle sorte que, tant que nous n'en sortons pas, nous restons plus ou moins abrités et en sécurité ? Ou sommes-nous des conquérants, combattant pour reprendre du terrain à l'ennemi et lui arracher des captifs.

Jésus dit : « **Je suis avec vous tous les jours jusqu'à la fin du monde** »<sup>1</sup>. Oui, mais où ? Je ne suis pas sûr que Jésus éprouve du plaisir à passer son temps avec nous dans des tranchées humides et nauséabondes. Je crois qu'il veut sortir au combat et « bouffer de l'ennemi ».

Paul nous invite à prendre les armes du chrétien et à partir au combat tout en étant en sécurité afin « **d'ouvrir les yeux de nos contemporains, pour qu'ils passent des ténèbres à la lumière et de la puissance de Satan à Dieu, pour qu'ils reçoivent, par la foi, le pardon des péchés et une part d'héritage avec les saints.** »<sup>2</sup>

C'est une belle mission qui nous est confiée. Et nous pouvons la vivre avec cette promesse : « **Je suis capable de tout cela grâce au Christ qui me rend fort.** »<sup>3</sup> ■

Colonel Jacques Donzé  
Chef de Territoire<sup>4</sup>



<sup>1</sup> Matthieu 28:20

<sup>2</sup> Actes 26:18

<sup>3</sup> Philippiens 4:13

<sup>4</sup> Le Chef de Territoire est le chef de l'Armée du Salut pour la France et la Belgique.

## « Des vies transformées »

L'Armée du Salut, mouvement international, fait partie de l'ensemble des églises chrétiennes. Son message se fonde sur la Bible. Son ministère est inspiré par l'amour de Dieu. Sa mission est d'annoncer l'Évangile de Jésus-Christ et de soulager, en son nom, sans discrimination, les détresses humaines. En France, l'Armée du Salut exerce ses actions au travers de la Congrégation et de la Fondation. Elle est membre de la Fédération Protestante de France. En Belgique, l'Armée du Salut exerce ses actions au travers de ses communautés chrétiennes et de ses œuvres sociales. Elle est membre du Conseil Administratif du culte protestant et évangélique (CACPE).



# Retour sur le rassemblement européen des cadets

OSLO

**Du 10 au 14 mars 2025, environ 35 cadets de toute l'Europe, entourés de leurs responsables de formation, se sont réunis pour un rassemblement à Moss, sur l'île de Jeloy, près d'Oslo.**

Du Territoire France et Belgique, 4 cadets étaient présents. Laissons-leur la parole.

## ► Delphine

« Ce que je retiens de ce séjour, c'est la joie de rencontrer les autres cadets d'Europe, de réaliser que Dieu appelle à son service, aujourd'hui, des personnes de tous les horizons et de tout âge. Les enseignements de qualité nous ont amenés à réfléchir quant à la manière d'être un disciple dans le monde. »

## ► Jean-Philippe

« Ce rassemblement de cadets européens d'une semaine en Norvège a été une belle occasion de nous connaître et de vivre des temps privilégiés en partageant nos expériences, mais aussi en évoquant nos défis.

Des temps de louanges et d'enseignements inspirants se sont succédés mais aussi de belles promenades au bord de l'eau, des activités ludiques, la visite d'Oslo. La neige était aussi au rendez-vous.



Colonelle Claude-Evelyne Donzé, Jean-Philippe, Delphine, Glaudie et Eliseth

Nous avons pu tisser des liens d'amitié fraternelles tant dans notre groupe France-Belgique qu'avec nos homologues européens.

## ► Glodie

« J'ai été très touchée lorsque les cadets du Territoire de l'Est de l'Europe ont présenté leurs pays. C'était tellement encourageant de voir que malgré la guerre et les conflits, il y a quand des personnes qui se lèvent pour le Seigneur ».

## ► Eliseth

« Je repars d'Oslo avec ce verset d'Éphésiens 2:10<sup>1</sup> qu'un cadet norvégien m'a donné lorsque nous avons prié dans nos 2 langues respectives.

Cette parole m'a richement bénie et renouvelée pour mon ministère.

Le Seigneur ne cesse de me surprendre par la puissance de son Esprit. Au-delà des langues et des frontières, le Seigneur se tient à mes côtés et son amour me fait du bien ». ■



L'ensemble des cadets européens réunis à Oslo

<sup>1</sup> Oui, c'est Dieu qui nous a faits. Il nous a créés dans le Christ Jésus pour que nous menions une vie riche en actions bonnes. Et ces actions, Dieu les a préparées pour que nous les fassions.

## Des ateliers vecteurs de lien social

DIEPPE

**À la cantine solidaire du poste de Dieppe, la participation de chacun est le principe de base. Le choix du menu, la répartition des tâches, la préparation de la recette, mettre la table... sont autant de temps qui permettent à chacun de donner son avis et d'échanger ses savoir-faire.**

Les participants sont des personnes isolées plutôt âgées. D'autres rejoignent le groupe seulement pour déjeuner, ayant une activité professionnelle en matinée. Le rangement et le nettoyage des locaux se font également tous ensemble. Tous s'accordent à considérer la cantine solidaire comme une famille où chacun peut échanger librement au gré de son humeur du jour.

L'arrivée de nouveaux responsables, en septembre dernier, les sergents associés Nerlande et Evenson Destina, a apporté d'autres idées pour développer la convivialité au moyen des activités manuelles. Activité souvent très féminine, un atelier couture a été proposé aux hommes qui se sont pris au jeu en confectionnant des toques de cuisinier afin de protéger les cheveux des participants de la cantine solidaire.

Un temps dans la semaine est maintenant dédié aux hommes qui préparent leur programme : couture, partages bibliques et échanges autour de thèmes, balades... Les promenades au



L'atelier couture

bord de la mer sont autant d'occasions pour inviter les hommes rencontrés à rejoindre le groupe.

Le démarrage est encourageant, 3 hommes, accompagnés du sergent associé ont participé au week-end pour hommes organisé en février dernier. Le partage des parcours de vie a permis aux uns et aux autres de cheminer vers des changements profonds.■

Aline Chassagnot-Muller

## Op'lavie: un temps à part, à l'écoute de Dieu

ORSAY

**Le 2<sup>e</sup> week-end de Op'lavie - comprenez une « orientation pour la vie » - a eu lieu du 4 au 6 mars à Orsay, près de Paris.**

Ce temps mis à part permet de réfléchir, identifier ses dons et discerner comment les mettre au service du Seigneur. Les retours des participants sont positifs. Tous s'accordent sur le fait de mieux savoir où se diriger pour leurs projets futurs. Certains ont pu éclaircir leurs doutes, d'autres ont reçu une confirmation de leur appel. « Dieu m'a confirmé dans mon identité d'enfant de Dieu et j'ai confiance en Lui dans ses plans pour mon avenir » témoigne une participante.

Tenté par l'expérience ? N'hésitez pas à vous inscrire lors de la prochaine session ! ■

Anne-Sophie Boyer  
Service communication



# Rassemblements régionaux des Ministères Féminins & Famille

**Ce printemps 2025, les Ministères Féminins et Famille (MF&F) ont lancé une série de rassemblements régionaux à travers la France. Ces journées, placées sous le signe de la fraternité, de la louange et du témoignage, ont été l'occasion pour de nombreuses femmes de se retrouver, d'échanger et de vivre des moments spirituels forts.**

## À Valence : une première rencontre réussie

Le tout premier rassemblement s'est tenu à Valence, réunissant les membres des postes de Valence, de Lyon et du Chambon-sur-Lignon. La journée a été marquée par la présence de la major Margrith Lescale, venue du Quartier Général. À travers le thème « Des vies transformées », elle a partagé des exemples inspirants de personnes dont la vie a été radicalement changée par Dieu, rappelant que chacune d'entre nous peut vivre une transformation profonde, porteuse de sens et d'encouragement pour les autres.

L'originalité musicale de la journée est venue des boomwhackers, ces tubes colorés utilisés pour interpréter collectivement « L'Ode à la joie ». Un moment ludique et participatif qui a rassemblé tout le monde dans une belle énergie.

Après un délicieux repas préparé par Peter, un espace vestiaire a permis d'acheter quelques objets au profit de la Main Secourable, en soutien aux officiers en Haïti. Leurs témoignages, bouleversants, ont mis en lumière la précarité de leur quotidien et la nécessité de les soutenir.

Deux ateliers ont ensuite rythmé l'après-midi : un atelier créatif animé par Lucia et un atelier culinaire avec Corinne. La journée

s'est clôturée par un goûter convivial, laissant à chacun le souvenir d'une rencontre fraternelle pleine de joie.

## Une richesse d'expériences à travers la France

À Dieppe, lors du rassemblement MF&F en Normandie, plusieurs femmes ont partagé ce que la journée leur avait apporté :

« L'un des témoignages pendant le culte m'a profondément marquée. La rencontre de la colonelle Claude-Evelyne Donzé et du major Jean-Marie Malan a résonné en moi. »

— Aurélie, Dieppe



Normandie - Dieppe

« Le partage à table m'a impressionnée : chacun apportait quelque chose, et les échanges avec les autres postes ont été riches. Merci ! » — Isabelle, Dieppe

« Ce fut une journée conviviale et très agréable. L'accueil du poste de Dieppe était excellent, et j'ai pu découvrir la ville sous un beau soleil. » — Pascale, Le Havre

**Dans le Sud Pyrénées, à Mazamet,** les participantes ont aussi exprimé leur reconnaissance :

« Ça m'a fait du bien de rencontrer d'autres femmes, d'échanger sur les transformations vécues. Je repars avec une belle image de chacune. »

« Cette journée m'a apaisée, recentrée et redonnée un nouvel élan. Je repars avec une



Séance musique avec les Boomwhackers, au rassemblement de Valence

prise de conscience essentielle. »

« J'ai été bénie par un programme riche et varié. La participation musicale d'Arthur a été un vrai plus. » — Miriam, Montauban

Lors du rassemblement d'Île-de-France, aux Lilas plusieurs ont témoigné de l'impact spirituel de cette journée :

« Ce qui m'a fait du bien : la louange, le message biblique, la communion fraternelle, la joie des chants... Savoir que Jésus a le dernier mot et qu'il guérit m'a remplie d'espérance. »

« Je repars avec foi, paix, joie et une certitude : Dieu transforme des vies. »

« Je repars transformée, bénie, sans crainte, laissant le passé derrière moi. »



Sud Pyrénées - Mazamet

## Des journées marquées par la présence de Dieu

Partout, ces rassemblements ont été vécus comme de véritables temps de bénédiction, de renouvellement, de partage, et de joie profonde. À travers les témoignages, les chants, les ateliers et les temps fraternels, chacune est repartie encouragée, touchée, transformée.

Ces journées nous rappellent combien il est bon de se retrouver, de partager notre foi, et de vivre ensemble la puissance de la communion en Christ. ■



Île-de-France - Les Lilas

## Camp d'enfants « Les architectes de rêve » - 3 au 9 mars 2025

BELGIQUE

Comme chaque année en février - mars, le service Jeunesse a organisé un séjour de vacances. 25 enfants de 6 à 13 ans ont passé une semaine au centre de coopération éducative à Tilff, dans la région liégeoise.

Certains enfants venaient des postes et établissements sociaux de l'Armée du Salut, d'autres s'étaient inscrits grâce à l'affiche publicitaire du camp placée dans une école de musique de leur ville. 6 jeunes animateurs motivés, soutenus par une équipe d'adultes expérimentés ont proposé un programme de qualité : les enfants se sont transformés en architectes pour construire la cité des rêves, Révénia.

Chacun s'est investi en fabriquant des maisons, des personnages, des bateaux, des grenouilles et même une église ! Mais l'histoire ne s'est pas arrêtée là : monsieur cauchemar est entré dans la ville et les enfants ont dû faire preuve de réflexion et de coopération pour parvenir à le démasquer et le chasser.

« Avec Jésus dans nos villes, en tous lieux et en tout temps, sur les chemins difficiles, il nous entend. Nous pouvons lui parler, prier,



chanter et danser. Il est notre phare dans l'obscurité ! »<sup>1</sup>

Les temps d'éveil à la foi ont porté sur les paraboles de Jésus et ont encouragé chacun à bâtir sa vie sur un fondement solide. Les activités ont été variées, sportives (foot, danse, bowling), culturelles (le musée de l'Abeille), artistiques

(bricolages) et de détente (grands jeux). La musique a tenu une place importante, certains enfants ayant apporté leur violon et même leur harpe !

Un grand merci au directeur Michaël Vinet et à son équipe pour leur engagement dans ce séjour. ■

Major Ariane Olekhnovitch  
Officière nationale pour la Belgique

## Franc succès pour la grande vente du Magasin LE24

BRUXELLES

Samedi 1<sup>er</sup> mars, l'activité à la ressourcerie LE24 battait son plein. Le magasin solidaire de l'Armée du Salut, situé en plein cœur de la capitale belge, propose tout au long de l'année aux bruxellois, sur plusieurs étages, vêtements, objets, meubles et petit électroménager de seconde main.

Une vente spéciale a lieu jusqu'à 3 fois par an et met l'accent sur les vêtements en proposant le textile au prix unique de 2€ par kilo. Ce prix solidaire permet d'attirer une large clientèle et notamment une tranche d'âge plus jeune (18-35 ans) que les habitués de l'Armée du Salut. Bilan de la journée : 1,5 tonne de vêtements de seconde main a été écoulee : des vêtements qui n'avaient pas trouvé preneur dans l'année ou qui, en trop grande quantité (fast fashion), n'avaient pas encore pu être exposés à la vente, faute de main d'œuvre ou d'espace. La vente de meubles a été également un vrai succès. Le but de l'équipe, composée ce jour-là de 4 employés et 14 bénévoles, est de proposer aux bruxellois de s'équiper à



très faible coût et de favoriser la consommation durable et locale, en contribuant à la réduction de l'empreinte carbone du marché textile. ■

Anne-Laure Tellier

<sup>1</sup> Paroles du chant du camp – composition Michaël Vinet

## Connaissez-vous la FSEF<sup>1</sup> ?

VERSAILLES

**Connaissez-vous la FSEF ? Et oui, encore un sigle ! Il semble que nous en ayons pour tout mais celui-ci n'est pas vraiment nouveau. Il s'agit de la Fédération du Scoutisme Évangélique Français (FSEF). Cette Fédération a pour objet de rassembler des associations faisant partie du protestantisme évangélique, adhérant à la déclaration de foi de l'Alliance Évangélique de France et pratiquant des activités de type scout, afin de mieux se connaître, de s'unir pour avoir un plus grand impact dans le scoutisme et de s'entraider, échanger nos expériences, etc.**

C'est dans l'ambiance des jardins de Versailles ensoleillés, mais frais, que les membres de la FSEF se sont réunis pour un week-end de rencontre et d'échange. Oubliez tout ce qui peut être ennuyeux et abstrait parce que la vingtaine de scouts qui

se sont rassemblés sont des responsables passionnés, heureux de partager leurs expériences, curieux de connaître l'autre, bon vivants et ne manquent aucune occasion de prier mais aussi de s'amuser.

La délégation des Porteurs de Flambeaux qui sont les scouts salutistes était composée de Philippe Clément qui est notre Responsable Territorial des Porteurs de Flambeaux (RTPF), avec son assistante Océane Gadan (employée AIG au poste de Dunkerque), ainsi que Sébastien Poussier (poste de Nîmes et représentant officiel pour la FSEF) et moi-même (j'ai découvert ce groupe bien chaleureux).

Pendant ce week-end, j'ai pris plaisir à faire connaissance avec des responsables scouts Éclaireurs Évangélique de France (EEF), des Flambeaux Claires Flammes et des Royal Rangers. ■

Capitaine Mathilde Olivier  
Responsable du service jeunesse AJIR



Les membres de la FSEF réunis derrière leur bannière

<sup>1</sup> Fédération du Scoutisme Évangélique Français

## Des activités jeunesse pleines de vie au poste de Valence

À Valence, Corinne et Peter De Vreeze, officiers du poste, accueillent les familles avec chaleur et enthousiasme.

Depuis quelque temps, le poste ne compte plus de jeunes parmi ses habitués, mais il reste très actif grâce à son engagement auprès des familles, notamment par le biais de l'aide alimentaire et vestimentaire.

De ces échanges réguliers est née une idée originale : organiser des séances de cinéma sur grand écran, avec popcorn et boissons à volonté. Ces rendez-vous ont rapidement trouvé leur public et sont devenus un moment de rencontre convivial et apprécié.

Avec le temps, ces séances ont évolué pour donner naissance à des activités plus variées, favorisant l'implication des enfants et de leurs parents. C'est ainsi qu'a été lancé, depuis décembre, **le club de l'aventure**, un rendez-vous hebdomadaire chaque mercredi après-midi, destiné aux enfants de 5 à 12 ans.

Au sein du club, les enfants peuvent choisir entre des activités créatives ou un atelier cuisine. Ce dernier leur permet non seulement de découvrir de nouvelles recettes — comme le cake au yaourt de Nicole ou encore les cupcakes — mais aussi de préparer eux-mêmes le goûter qu'ils partageront ensuite. Pendant ce temps, d'autres enfants s'initient à la construction de puzzles en trois dimensions, avec l'aide de Valérie et de Peter.

Chaque après-midi se déroule dans une atmosphère joyeuse, propice à la création de liens et au partage. À travers leur accueil bienveillant, la qualité des activités proposées, la générosité des goûters et l'attention portée à chacun, les officiers et bénévoles du poste témoignent, avec simplicité, de leur foi. Ce cadre vivant et gourmand devient ainsi un terrain naturel pour semer, petit à petit, le message de l'Évangile. ■

Capitaine Mathilde Olivier  
Responsable du service jeunesse AJIR

Corinne et Peter De Vreeze  
Officiers du poste de Valence



## Et si nous parlions d'argent ?

Dans ma vie, je ne me souviens pas d'avoir beaucoup entendu de prédications sur l'argent. C'est un sujet que nous n'abordons pas très volontiers à l'Armée du Salut. Selon moi, il y a de nombreuses raisons à cela. J'en citerai simplement deux. La première est que l'officier est souvent celui qui tient la caisse et qui est le seul salarié du poste.

Il peut y avoir un sentiment de « conflit d'intérêt » quand il aborde ce sujet. La seconde est que nous avons tous en tête des exemples d'églises où le pasteur s'est enrichi sur le dos des fidèles et, par conséquent, il y a une peur d'être associé à une démarche malhonnête. Pourtant, dans le nouveau testament, il est fait mention 2084 fois d'argent. C'est le sujet le plus fréquent. Par comparaison, il est fait mention 215 fois de la foi et 218 du salut. Cela peut quand même nous laisser entendre que c'est un sujet important pour Dieu... ou pour nous.

Cette nuance est certainement importante car Dieu n'a pas besoin de notre argent. La question de notre rapport à l'argent n'est pas un problème pour Dieu, elle l'est pour nous.

L'Armée du Salut a besoin d'argent. Un poste a besoin d'argent. Comme n'importe quelle entreprise, pour que ça marche, il faut qu'il y ait autant d'argent qui rentre que d'argent qui sort. C'est simple, mathématique. Ce n'est pas mal, c'est nécessaire et les salutistes devraient être informés de manière transparente à ce sujet.

Mais il y a une question plus profonde, elle est spirituelle. Où se situe l'argent dans ma relation avec Dieu ?

“

**Les missions d'évangélisation ne sont financées que par les dons. Il est donc important de soutenir votre communauté chaque mois en faisant un don.**

”

« Dieu aime celui qui donne avec joie »

(2 Corinthiens 9:7)

Jésus dit, « là où sera ton trésor, là aussi sera ton cœur »<sup>1</sup> Et « on ne peut servir Dieu et l'argent »<sup>2</sup>. Les Israélites étaient invités à donner les prémices à Dieu : les premiers-nés des animaux, les premiers fruits des récoltes. Cela montre bien où doit être la priorité. Et comme d'habitude, si Dieu nous le demande, c'est parce que c'est ce qui est le mieux pour nous.

Si c'est important pour Dieu, cela devrait l'être pour nous. Sommes-nous prêts à aligner nos vies sur le projet de Dieu aussi dans ce domaine ? ■

Colonel Jacques Donzé  
Chef de Territoire

**Pour la France, vous pouvez faire un don (déductible de vos impôts) à votre poste : <https://congregationarmedusalut.org/donner/DONSAUXPOSTES>**  
**Pour la Belgique, vous pouvez faire un don directement dans votre poste.**

<sup>1</sup> Matthieu 6:21

<sup>2</sup> Matthieu 6:24

MAI 2025  
DATES À RETENIR

<b>Du Jeudi 8 au Samedi 10 Mai</b>	Festival La Place ( <a href="http://www.la-place.org">www.la-place.org</a> ), Parc Floral, Paris
<b>Du Lundi 12 au Vendredi 16 Mai</b>	Cours de l'École de Formation des Officiers
<b>Samedi 24 Mai</b>	Cours CPLT en ligne

**La prochaine formation dispensée par l'école de formation de l'Armée du Salut a lieu :**

**le samedi 24 mai de 14h à 15h15 sur le thème « La genèse de la Réforme française »**

Vous souhaitez y assister ?  
Envoyez un mail d'inscription à [ecole.formation@armedusalut.fr](mailto:ecole.formation@armedusalut.fr)